



GAC



IDIOMA: ESPAÑOL

TEMA: 9/11

I. Tabla de contenido

II. Carta de bienvenida

III. Introducción al comité

2.1 Funcionamiento

2.2 Poderes y Competencias

IV. Tema A

3.1 Introducción

3.2 Contexto Histórico

3.3 Situación Actual

3.4 Marco Legal

3.5 Conceptos Clave

3.6 QARMAS

V. Procedimiento

VI. Formato de directivas

VII. Bibliografía



ELCMUNXVIII

I. Carta de bienvenida

Estimado delegado,

Si estás leyendo esto es porque has decidido hacer parte del comité GAC de 9/11, con mucho cariño y aprecio les hablan sus presidentes, que les dan una gran bienvenida a este comité, pero no sin antes agradecerles por involucrarse en este gran mundo de oportunidades y crecimiento.

GAC será un comité de alto nivel que les exigirá sus mejores habilidades, y sobre todo, su mejor actitud en todo momento, así que salgan de su zona de confort y atrevanse a crecer con cada intervención e idea nueva y controversial.

Finalmente, les deseamos la mejor experiencia, desde su preparación, hasta el debate. Y no se les olvide disfrutar de este modelo. Sobra decir que cualquier duda que tengan aquí estamos para resolverla. Bienvenidos.

Balthazar Morales García

Balthazargm906@gmail.com

Simon Rodríguez

Simon.rodriguez@gimnasioloscaobos.com



II. Introducción al comité

2.1 Funcionamiento del comité

GAC es un comité con procedimientos especiales, esto incluye que al representar a un personaje, podrán como delegados hablar en primera persona. El comité tratará un solo tema que se verá afectado por las decisiones de ambos bandos dentro del comité en tiempo real por medio de directivas, por esta razón la comisión está en constante movimiento, por lo que la mayor parte del trabajo será efectuada en tiempos de lobby, redactando directivas y tomando decisiones sobre la continuidad de la historia.

La mesa directiva

Tiene el rol de guiar a los delegados por el camino más adecuado para lograr la victoria, además de servir como un primer filtro para las directivas enviadas. Adicionalmente, los presidentes tienen la labor de apoyar al comité en tiempos de crisis tomando el rol de delegados de emergencia, o papeles cruciales en las crisis determinados por el personal de crisis.

El personal de Crisis

Es quien controla el desarrollo del comité y quien aprueba las acciones que se llevarán a cabo, planteadas por las directivas de los delegados. Luego de ser aprobadas por los presidentes, las directivas son enviadas al centro de crisis quien decide si son o no viables para la comisión y para la disputa entre bandos. En caso de serlo, su labor será determinar las consecuencias de las acciones que han sido tomadas, incluyendo las acciones que afectarán a otros personajes. Adicionalmente, son los encargados de crear y traer nuevas crisis al comité.

Los delegados

Representan a personajes específicos en lugar de organismos o países, lo que significa que sus acciones deben estar no solo en concordancia con los intereses

de la comisión sino también con las ideas de su personaje. Los delegados podrán hablar en primera persona y de manera informal, pero siempre manteniendo el respeto y la compostura.

2.2 Poderes y competencias

Estados Unidos y aliados: Ante los atentados, la comunidad internacional se mostraba sumamente en desacuerdo, creando así un rechazo profundo por el terrorismo y todo lo que este conyeva, declarando el atentado en NY como una amenaza mundial a la paz, la ONU determinó que este era una clara violación a sus ideales y motivó a Estados Unidos a tomar cualquier medida que fuera necesaria para la erradicación de los actos terroristas (Apoyo de la ONU y vinculados). De igual manera, la OTAN consideró a esto como un ataque, no solo a los americanos, sino también a todos los países de la organización los cuales estarían dispuestos a apoyar la posición norteamericana, inclusive de manera armamentística (Apoyo de la OTAN). La Comisión Europea, de igual manera, mostró sensibilidad al respecto y ofreció un apoyo en caso de ser necesario, el cual no especifica ninguna orientación bélica sino más bien orientada a una posible generalidad (Apoyo de países europeos) obviando a los pertenecientes de la OTAN cuya posición ya estaba establecida. Puntualmente los países que apoyan a Estados Unidos están entre los siguientes: Alemania, Bélgica, Canadá, Estados Unidos, España, Francia, Grecia, Islandia, Italia, Montenegro, Noruega, Países Bajos, Polonia, Portugal

Árabes o seguidores de ideologías radicales: Es fácil pensar que este bando puede llegar a tener al mundo en contra, sin embargo también cumple con una fuerza prominente digna de destacar y que no debe ser subestimada. Tras el presunto atentado de las torres gemelas, la ONU dio a Estados Unidos la autoridad de reaccionar a la situación con libertad de decisión, esto hizo que sin pensarlo dos veces, tropas americanas ingresaran de manera agresiva y armada a tierras consideradas presunto epicentro del terrorismo emergente (Egipto). Debido a esto los países soberanos y propietarios de estos territorios mostraron un descontento que se propagó por todo el continente árabe, ya que cabe recordar que los eventos sucedidos no fueron efectuados por una nación sino por grupos radicales ubicados dentro de esta. Aquí es donde la Liga Árabe considera hablar y mostrar un rechazo

hacia la idea de ser intervenidos por naciones ajenas con medidas escasas en diplomacia y discreción(Apoyo de la Liga Arabe). Adicional a esto podemos claramente tener en cuenta las posiciones de los grupos radicales de los cuales predomina Al-Qaeda, el cual se conoce hasta hoy en día como responsable según medios oficiales de lo ocurrido en Manhattan ese 11 de septiembre. Esta organizacion es conocida por su gran cantidad de atentados violentos en nombre de una posicion sumamente radical del Islam y que debido a sus creencias y motivaciones, estan totalmente en contra de la intervencion militar estadounidense y la consideran un ataque y ofensa a su religion (Apoyo de Al-Qaeda) Por ultimo hacer enfasis en los multiples grupos radicales que comparten ideologias semejantes y por lo tanto posicion (Sub grupos radicales) Puntualmente los países que apoyan todo lo antes mencionado:Arabia Saudita, Argelia, Bahrein, Qatar, Comoras, Djibouti, Egipto, Emiratos Árabes Unidos, Yemen, Irak, Jordania, Kuwait, Líbano, Libia, Marruecos, Mauritania, Omán, Palestina, Siria, Somalia, Sudán y Túnez.

III. Tema A

3.1 Introduccion

Este comité tratará el tema de la tragedia ocurrida el 11 de septiembre de 2001, el ataque terrorista que dejó al mundo en estado de alerta, que entristeció a toda una nación, y dejó una huella en el corazón de muchos. El grupo terrorista Al Qaeda organizó un atentado utilizando cuatro aviones raptados, dos de estos chocaron y desplomaron las torres norte y sur del World Trade Center de Nueva York. Otro de ellos se estrelló contra el Pentágono, en las afueras de Washington D.C. Y el último cayó en el suroeste de Pensilvania. Alrededor de 3.000 personas murieron con estos ataques, y los daños causados siguen aún en la memoria de los ciudadanos norteamericanos, y del mundo entero.

3.2 Contexto histórico

Estados Unidos como de costumbre ha estado jugando una partida casi infinita de ajedrez con todo el mundo, haciendo jugadas como ir a ciertos países que lo

necesitan con el fin de ganar algo; ya sean recursos naturales, aliados, territorios o cobrar favores, no es nada raro ni nuevo, lo que ocurre es que de por medio en nuestro contexto específico existe un grupo terrorista llamado Al-Qaeda.

Al-Qaeda es un grupo religioso radical conocido por su forma de expresión orientada a la violencia, con múltiples golpes y ataques a grupos e individuos que representen ideales que contradigan al Islam. Su aparición data del año 1979-1989 y se debe a la oposición árabe a las fuerzas soviéticas que pretendían intervenir las tierras, seguidamente se reconoció a Bin-Laden como cabeza de la organización.

Estados Unidos ha hecho varias cosas que han molestado al grupo terrorista en cuestión, cosas como:

- Apoyo de Estados Unidos a Israel
- Apoyo a los «ataques contra musulmanes» en Somalia
- Apoyo a Filipinas contra los musulmanes en el conflicto de Moro
- Apoyo a la «agresión» israelí contra los musulmanes en el Líbano
- Apoyo a las «atrocidades contra los musulmanes» rusas en Chechenia
- Los gobiernos pro-estadounidenses en el Medio Oriente (que "actúan como sus agentes") están en contra de los intereses musulmanes
- Apoyo a la «opresión contra los musulmanes» de la India en Cachemira
- La presencia de tropas estadounidenses en Arabia Saudita
- Las sanciones contra Irak

En 1996, bin Laden emitió una fatwā pidiendo a las tropas estadounidenses que abandonaran Arabia Saudita. En 1998, al-Qaeda escribió "durante más de siete años, Estados Unidos ha estado ocupando las tierras del Islam en el más sagrado de los lugares, la Península Arábiga, saqueando sus riquezas, dictando a sus gobernantes, humillando a su pueblo, aterrorizando a sus vecinos y convirtiendo sus bases en la Península en una punta de lanza a través de la cual luchar contra los pueblos musulmanes vecinos".

En una entrevista en diciembre de 1999, bin Laden dijo que sentía que los estadounidenses estaban "demasiado cerca de La Meca", y consideró esto una provocación a todo el mundo musulmán. Un análisis del terrorismo suicida sugirió

que sin las tropas estadounidenses en Arabia Saudita, al-Qaeda probablemente no habría podido hacer que la gente se comprometiera en misiones suicidas.

En la fatwā de 1998, al-Qaeda identificó las sanciones a Irak como una razón para matar estadounidenses, condenando el bloqueo prolongado, entre otras acciones, que constituyen una declaración de guerra contra Alá, su mensajero y los musulmanes. El fatwā declaró que “la decisión de matar a los estadounidenses y sus aliados, civiles y militares, es un deber individual para cada musulmán que puede hacerlo en cualquier país en el que sea posible hacerlo, para liberar la mezquita de al-Aqsa y la mezquita sagrada de la Meca de sus garras, y para que sus ejércitos (los estadounidenses) salgan de todas las tierras del Islam, derrotado e incapaz de amenazar a ningún musulmán”.

Todo esto sumado al apoyo de Estados Unidos hacia Israel han sido los motivos del odio y la disputa de poder que se ha generado entre Al-Qaeda, grupo liderado por Osama bin Laden, y Estados Unidos, que para ese entonces estaba bajo el gobierno del presidente Bush.

3.3 Situación actual

Nuestro comité se sitúa 5 días antes de la tragedia, la misión de este comité es diferente para ambos bandos, los Estadounidenses tendrán que evitar la tragedia mientras que los terroristas harán lo posible para cumplir con su objetivo e incluso golpear más duro a los Norteamericanos.

El comité se da a cabo 5 días antes del atentado como lo conocemos, Al Qaeda manda un mensaje a los Estados Unidos diciendo: “Estados Unidos De América, debido a sus apoyos a Israel asesinando a los buenos musulmanes en Somalia y a ayudar a Filipinas en el conflicto del Moro, prepárense para lo que viene, porque esto Al Qaeda no lo perdona, lloverá fuego sobre su nación y recuerden, toda la sangre que se regará está en manos de su gobierno, aquí no hay piedad.” Tras recibir esta letra, los Estados Unidos quedaron en preocupación del qué pasará, es una amenaza directa, un conflicto grande se avecina a Estados Unidos, de eso no hay duda, la pregunta es cuándo llegará? porque no se siente lejos.

Nos situamos en el 6 de Septiembre de 2001, tras estos acontecimientos el gobierno Estadounidense reúne a coroneles, capitanes y expertos, para descifrar el qué es lo que va a pasar y cómo detenerlo, mientras que el grupo terrorista planifica su ataque, preparándose para mandar un mensaje que todo el mundo escuchará.

3.4 Marco legal

Como fue evidente el terrorismo se convirtió en un enemigo superior para este país americano y la justicia era imprescindible después de los hechos, así lo expresó el presidente del momento George W. Bush, en uno de sus discursos: “Esta noche somos un país despertado por el miedo y llamados a defender la libertad. Nuestro dolor se ha transformado en ira y de la ira a la resolución. Ya sea que traigamos a nuestros enemigos a la justicia o llevemos la justicia a nuestros enemigos, pero la justicia se hará”.

El país realizó el famoso Patriot Act buscando aumentar niveles de seguridad nacional, también involucró a la CIA, y llevó a cabo acciones militares como la operación libertad duradera y la declaración de la guerra global contra el terrorismo.

En la historia del atentado Estados Unidos tuvo que tomar acciones siempre procurando mantener el debido marco legal, y dentro de sus decisiones expresadas en resoluciones internacionales se destacan las siguientes cláusulas (4, 5 y 6) de la RESOLUCIÓN 1368 (2001) DEL CONSEJO DE SEGURIDAD DE NACIONES UNIDAS, DE 12 DE SEPTIEMBRE DE 2001

4. Exhorta a la comunidad internacional a que redoble sus esfuerzos por prevenir y reprimir los actos de terrorismo, entre otras cosas cooperando más y cumpliendo plenamente los convenios internacionales contra el terrorismo que sean pertinentes y las resoluciones del Consejo de Seguridad, en particular la resolución 1269 (1999), de 19 de octubre de 1999;
5. Expresa que está dispuesto a tomar todas las medidas que sean necesarias para responder a los ataques terroristas perpetrados el 11 de septiembre de

- 2001 y para combatir el terrorismo en todas sus formas, con arreglo a las funciones que le incumben en virtud de la Carta de las Naciones Unidas;
6. Decide seguir ocupándose de la cuestión

Hablando de la aprobación de la Ley USA Patriot Act, anteriormente mencionada, fue una estrategia legal de la nación para comenzar formalmente una guerra global contra el terrorismo y hacer justicia pasando fronteras. Ésta afirma ser “una ley para disuadir y sancionar los actos terroristas en los Estados Unidos y en todo el mundo, para mejorar la aplicación de la ley de herramientas de investigación, y para otros fines”.

Bajo el hecho de que su plan involucra la participación de las fuerzas armadas norteamericanas en territorios extranjeros, Estados Unidos argumentó que el atentado fue un crimen internacional y por ser así debía de ser perseguido y castigado. Sin embargo, se consideró que algunas de sus acciones fueron inconstitucionales y violaron el derecho internacional.

Esta información tomó lugar después del atentado, eso quiere decir que no se tendrá en cuenta en el debate, sin embargo es de suma importancia conocerlo para actuar con mayor inteligencia en el comité.

3.5 Conceptos clave

1. Terrorismo: Acto criminal de bandas organizadas, que, reiteradamente y por lo común de modo indiscriminado, pretende crear alarma social con fines políticos.
2. Al Qaeda: Organización terrorista, paramilitar y yihadista. La organización emplea prácticas y atentados terroristas y se plantea como un movimiento de resistencia alrededor del mundo, siendo que es comúnmente señalada como una red de terrorismo internacional.
3. Fatwā/Fetua: Una fetua es un pronunciamiento legal en el Islam, emitido por un especialista en ley religiosa sobre una cuestión específica.
4. La Meca: Es la principal ciudad de la región del Hiyaz, en la actual Arabia Saudita, y una de las más importantes de la península de Arabia.

5. Mezquita de Al-Aqsa: Es parte del complejo religioso de la Explanada de las Mezquitas de la ciudad santa de Jerusalén.

3.6 QARMAS

Las QARMAS son unas preguntas que los presidentes les dejan a los delegados para que investiguen sobre sus personajes y vengan al comité más preparados, no es de carácter obligatorio que las respondan, pero es recomendable.

1. ¿Qué cargo tiene mi personaje?
2. ¿Qué acciones podría tomar mi personaje en el contexto del comité?
3. ¿Cuál es la ideología de mi personaje?
4. ¿Cuál es la historia de mi personaje?
5. ¿Cuáles son las fortalezas de mi personaje frente a los otros delegados?
6. ¿Qué posición tiene mi personaje frente al terrorismo?
7. ¿Qué tipo de relaciones tiene mi personaje con Estados Unidos?
8. ¿Qué considera mi personaje pertinente hacer frente a la crisis y por qué?

IV. Procedimiento

Los delegados tendrán que hacer un discurso de apertura con la introducción de su personaje, pero más importante, planteando su posición frente al tema del comité, su discurso no debe durar más de un minuto.

GAC es un comité de crisis, con un funcionamiento distinto al tradicional, ya que se puede hablar en primera persona y se están generando directivas constantemente, por consiguiente el comité se llevará a cabo en su mayoría en tiempo de lobby. Ahora, mediante las directivas se pueden tomar acciones sobre el tema e incluso involucrando otros delegados, esto solo si después de que se haya enviado la directiva, la mesa y el centro de crisis consideran que el motivo es válido y el documento fue redactado de manera correcta.

V. Formato de directivas

Como bien saben; los delegados están impersonando a diferentes terroristas de Al Qaeda, así como coroneles y generales norteamericanos, por lo que la forma en la que podrán ejercer acciones sobre lo ocurrido en el comité es mediante directivas, ya sean públicas o privadas, tengan en cuenta el momento en el que se está llevando a cabo el comité al plantear sus ideas, es el 2001 y si bien ya había avances en la ciencia, hay muchas cosas tanto armamentísticas como de comunicación e incluso estructurales que no existían para ese entonces, la recomendación de la mesa es investigar previamente para que sus directivas sean coherentes con el momento en el que se lleva a cabo el comité.

Las directivas son documentos detallados que especifican acciones (y sus efectos) tomadas por una o varias delegaciones dentro o fuera del comité. Las directivas son enviadas al centro de crisis y este decide si es aprobada o no. Si es aprobada, se lleva a cabo la acción que plantea la directiva, de lo contrario, se le informa al delegado(s) reactante(s) que se ha rechazado la directiva y la razón por la cual se rechazó. Para que la directiva sea aprobada debe ser lo más específica posible, además de tener veracidad histórica y continuidad con directivas pasadas, es decir, que tome en cuenta las acciones que se han llevado a cabo anteriormente y sus efectos.

Existen dos tipos de directivas que los delegados deben dominar:

- Directivas públicas: Son redactadas por un delegado o en bloque, y será de conocimiento de todos los delegados del comité.
- Directivas privadas: Son secretas, pues se redactan individualmente. Estas directivas deben ser enviadas con un método de encriptación que se define al inicio del comité, sin este método de encriptación la directiva podrá ser conocida por todo el comité, como una directiva pública. Si la directiva cuenta con el método de encriptación correcto, y si la acción afecta públicamente a alguien del comité, el centro de crisis expondrá la acción al comité, sin embargo no se mencionará quién la realizó ni cómo se llevó a cabo (simplemente su efecto).

- Estructura:
 1. Nombre del personaje
 2. Tipo de directiva
 3. Fecha
 4. Contenido

- El contenido debe responder a las siguientes preguntas:
 1. ¿Qué? (La acción que se llevará a cabo)
 2. ¿Dónde? (Lugar en la que se llevará a cabo)
 3. ¿Cuándo? (Fecha y hora en la que se llevará a cabo la acción)
 4. ¿Cómo? (Manera en la que se desarrollará exitosamente la acción)
 5. ¿Por qué? (Razón por la cual se quiere realizar esta acción)

VI. Bibliografía

- BBC News, "Sería ingenuo concluir que la amenaza de al Qaeda murió junto con su líder" - 3 agosto 2022.
<https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-62408178>
- BBC News, "11-S: los 149 minutos de caos y terror que cambiaron el mundo" - 10 septiembre 2021.
<https://www.bbc.com/mundo/resources/idt-b7a00a0b-9386-4fae-84b7-9c3e9f39d8ff>
- Real Academia Española, "Definición de Terrorismo" - 1731.
<https://dle.rae.es/terrorismo?m=form>
- 20° aniversario de los ataques del 11 de septiembre. AARP. (n.d.). Retrieved October 20, 2022, from <https://www.aarp.org/espanol/politica/historia/ataques-11-de-septiembre-911/>
- Medrano., S. I. C. (2019, December 19). Los Atentados del 9/11 y las acciones implementadas por Estados Unidos. UN Análisis Jurídico-Normativo. Derecho en Acción. Retrieved January 5, 2023, from <https://derechoenaccion.cide.edu/los-atentados-del-9-11-y-las-acciones-implementadas-por-estados-unidos-un-analisis-juridico-normativo/>
- Office 2010 User Resources - PDF. Microsoft. (n.d.). Retrieved January 5, 2023, from <https://www.microsoft.com/en-us/download/details.aspx?id=17410>